



菊池英博

文京女子大教授

来年四月に凍結解除が予定されるペイオフ（預金のみ）の流れについて、保証額を最高一千万円（まだとある措置）を、再度延期すべきかについて議論が

金融当局の指導によると、金融システムは安定した。日本では九年十一月、当時の与党二党がペイオフ凍結解除

期は「誤った判断である」と好意的にたつた。

る。石油危機後の一九八一年に、破たんしたパンスクエイヤー銀行（資産約千百億円）に対し、大口の市場性預金が多かつたことを理由に、ペイオフを実行した。ところが、瞬く間に金融不安が全米に広がり、同年にシートル・ファースト銀行が八四年には大手のコンチネンタル銀行（資産約八兆円）が破た

も、預金は全額保護しない。
日本でハイオフ凍結解除を主張する議者は「市場規律と市場原理」について、不良銀行の整理強制を進めるべきである」と主張。つまり、預金者が自分で預金を入れる金融機関を選択し、選択に失敗された金融機関は破たんされねばならない考え方である。

これが目的で、金融機関の合理化政策
は、金融制度が地域金融機関に
合理化されそのため再編成され
たのが昭和20年、三年から4
年で実現されたのである。

米ペイオフの失敗に学べ

多くのジャーナリズムが、不良債権処理が進まず、明したのである。その理由を「一年延期した時

心に回した

者が金融機関の最新の業務内容について、十分な情報を得られる

に川畠健一五五億円といった最高額を設け、五年以内に審

フ制度の本質的な目的、過去に米国で大失敗した事例、二年前に日本がペイオフを延期した時の海外の受け止め方を十分理解せず、調解と混乱がある。

論評を一年延期した時、多くのジャーナリストと一部識者は「ペイオフは国際協約であり銀行の格付けが下がる」と批判した。だが、主要な海外の論評は「不況で金融改革が遅れている日本では、ペイオフを強行し大失敗したケースがあつたのである。その理由は、不良債権処理が進まず、金融システム不安が根強く残っている日本の現状でペイオフ凍結解除を実施すれば、金融不安が拡大し、やがて、経済全体がパニック的状態（恐慌）に陥ることが懸念されるからである。」妻は、戦後の米国でペイオフ

金融当局は、預金の全額保護を宣言し、必死に金融不安の沈静化に努めたが、連日多額の預金が流出した。これで金融不安の中ペイオフを断行したために引き受けられた悲劇であった。その後、米国は九〇年代初頭の金融不安に際して、中小銀行や預金貯蓄組合が破たんして

者が金融機関の最新の業務内容について、十分な情報が得られていいのかどうか。現状では、情報開示は極めて遅く、不十分だ。これになつた時、つねに風評に周章狼狽してしまつて、やつて、実業家や預金者に金融不安を強めさせようとした政策は愚かな政策である。金融不安が解消するまでは、ペイオフは延期す

（三）百億十五百億円といった量の低資本金を設け、五年以内に實現される——などである。

改革が遅れていた。日本では、ペイオフ延長を強行し、大失敗した。実に、戦後の日本は、この失敗によって、長い間、経済成長の停滞を経験する。

頭の金融不安に際して、中小銀

かな政策である。金融不安が解消するまで、ペイオフは延期す

正東京銀行を経て、95年から現職。専攻は金融論。65歳。